



Investigación y Formación para la Transformación.

Alianza con la Universidad de Antioquia para el reconocimiento de la memoria local

Construcción de saber | 4 de abril de 2018



La investigación se realiza en la vereda El Llano del corregimiento de San Cristóbal con 12 estudiantes y dos docentes de la Facultad de Química farmacéutica de la Universidad de Antioquia.

Desde el 2017, la Corporación IFT y la Universidad empezaron el trabajo conjunto y el acompañamiento al curso Prácticas en la Comunidad con el fin de generar un espacio para el diálogo de saberes populares y científicos a fin de reconocer puentes en el saber y comprensión del mundo habitado.

Para Laura Milena Cifuentes, docente de la Facultad, este espacio “posibilita espacios de aprendizaje más allá de las aulas de clase para que tanto estudiantes como docentes, reconozcan el ejercicio farmacéutico en diferentes escenarios de construcción popular y comunitaria, un saber que, a pesar de que sus inicios fueron comunitarios, por muchos años ha estado limitado, gestionado y controlado por grandes laboratorios”.



Investigación y Formación para la Transformación.

Para la Corporación, con esta articulación pretendemos el rescate de la memoria local y popular entorno a la interpretación y usos de especies vegetales en el corregimiento de San Cristóbal y por otra parte, sitúa al saber popular como episteme científica en su acepción occidental.

Comprender que la salud, más que un hecho biológico es un acto político determinado por las formas en las que nos organizamos socialmente, es la importancia de entender que un saber pensado para sanar como el de la farmacia, puede dialogar con otros saberes y encontrarse en el jardín de la casa, en el plato de la comida, en la sabiduría de las abuelas para reconocer otras formas de sanarnos más allá de los medicamentos.

Sobre la investigación

El proyecto está enfocado en el reconocimiento de plantas que comúnmente llamamos "maleza", plantas que tiene un alto potencial terapéutico que puede ser utilizado por la comunidad sin necesidad de intermediarios ni de inversiones de alto costo. Por ahora, los estudiantes están investigando sobre el romero y la ortiga como plantas utilizadas desde la antigüedad para la salud capilar.

Si bien es un proyecto que apenas inicia, hay muchas expectativas, entre las más importantes, está la consolidación de esta unión tan interesante entre el saber popular y el saber académico que por fortuna, cada vez va teniendo más fuerza por el trabajo colectivo de diferentes organizaciones. Por otro lado, se busca hacer emerger lo mejor y lo más constructivo para las comunidades que nos abren sus puertas y aportar a los diferentes proyectos que vienen adelantando tanto la Corporación IFT como la Universidad.

"Del condimento al medicamento"

La investigación realizada en el segundo semestre del 2017 se realizó en la vereda El Uvito del corregimiento de San Cristóbal, donde se indagó sobre las principales plantas del territorio como el cilantro y la cebolla de rama.

Como producto, se elaboró un ungüento de cebolla que se socializó en el Festival Internacional Imagine Colombia con las y los asistentes.